

Revista: CIAN, N°4 , 2001

Varia: págs. 335-343 351-355

Página de créditos: 6

VARIA

ACTIVIDAD DEL INSTITUTO

Seminarios, jornadas, cursos y congresos organizados

Entre los días 16 y 18 de noviembre de 2000 tuvo lugar en el campus de Colmenarejo el VII Congreso Internacional sobre Historia de las Universidades Hispánicas cuya organización correspondió a este Instituto. El Congreso, que contó con la participación de más de cincuenta especialistas nacionales e internacionales, versó sobre *Manuales y textos de enseñanza en la Universidad liberal*. Con un nutrido grupo de asistentes las jornadas se desarrollaron a plena satisfacción. Pronto podremos ver en esta colección las actas de este congreso.

Igualmente a lo largo del curso 2000-2001 el Instituto ha organizado las IV Jornadas sobre Ciencia y Universidad que esta vez tuvieron como título *Dictaduras y Universidad*. Celebradas el 25 de mayo de 2001 en ellas encontraron cabida seis ponencias que analizaron de forma pormenorizada la enseñanza y la educación universitarias a lo largo del período franquista en España y durante los años siguientes al proceso revolucionario cubano. Las ponencias presentadas en la sesión de mañana se ordenaron de forma cronológica. Así, Carolina Rodríguez López, habló sobre la reforma universitaria franquista del año 1943 vista desde la perspectiva de la Universidad de Madrid; continuó Elena Hernández Sandoica, que tomó el testigo de la anterior ponente para centrarse en la Universidad madrileña en la década de los cincuenta y finalizó Benjamín González Alonso, que ofreció una visión de los últimos años del franquismo en la Universidad. La tarde contó con la participación de Pascual Tamburri que ilustró la sesión anterior con su análisis del imaginario medieval en la Universidad franquista. Siguieron las ponencias de M.^a Fernanda Mancebo, centrada en la experiencia de los profesores universitarios que salieron al exilio, y de Ignacio Pérez que nos acercó a los cambios en la enseñanza del derecho en la Cuba postrevolucionaria. Algunas de los textos presentados en esta reunión se encuentran recogidos en este número de nuestra revista.

Proyectos de investigación

Durante este curso algunos miembros del Instituto han seguido colaborando en el proyecto de investigación (DGESIC PB98-1471)

que dirige el profesor Mariano Peset y que lleva por título: *Ciencia y doctrina en las universidades españolas y su relación con América y Europa (ss. XVI a XX)*.

Así mismo, ha sido aprobado el proyecto de investigación *Orígenes y evolución de la Universidad Carlos III de Madrid* que estará en vigor hasta finales de 2003. Adela Mora Cañada y Carolina Rodríguez López se encargan de su coordinación y dirección. El resultado final de este estudio será la publicación de un libro en el que se recogerá la historia de esta institución universitaria en su, para entonces, ya casi quince años de vida.

Publicaciones

Con el número que ahora aparece ya son cuatro los *Cuadernos del Instituto*. Igualmente ha continuado la publicación de la *Biblioteca* del Instituto. En este último año han visto la luz los volúmenes cuarto y quinto de la misma. En el primero, bajo el título *El estudio del derecho. Libros de texto y planes de estudio en la Universidad*, Manuel Martínez Neira recoge dos estudios que abarcan temas diferentes pero con unos mismos objetivos: conocer mejor cómo fue la formación del jurista desde la revolución liberal hasta nuestros días, cómo se desarrolló la enseñanza del derecho y, en definitiva, qué ciencia jurídica se produjo. El segundo, de Daniel Comas Caraballo, lleva por título *Autonomía y reformas en la Universidad de Valencia (1900-1922)*. La cronología elegida define todo el proceso de los sucesivos intentos de implantar la autonomía en la universidad española. En ese proceso la fecha de 1919 es clave dado que en ese año el proyecto autonómico se puso en marcha si bien enseguida se vio frustrado. Comas analiza ese itinerario desde la visión privilegiada que ofrece la Universidad de Valencia, institución que durante esos años se encontró en la vanguardia de la reforma.

Están en preparación los próximos números de la *Biblioteca*: son los libros de Carolina Rodríguez López, *La Universidad de Madrid en el primer franquismo: ruptura y continuidad (1939-1951)*, de Ramón Aznar i Garcia, *La reforma de los estudios jurídicos en la Universidad de Alcalá de Henares durante el reinado de Carlos III*, y las Actas del VII Congreso Internacional sobre Historia de las Universidades Hispánicas.

Asuntos varios

Durante el año 2001 concluyó la dotación de las becas de investigación y colaboración que disfrutaron, respectivamente, Olga M.^a López Álvarez y Roberto Rodríguez Gaona. Se ha incorporado como becaria de investigación Carolina Rodríguez López que coordinará el proyecto de investigación *Orígenes y evolución de la Universidad Carlos III de Madrid*, que participa en la redacción de estos cuadernos y que completará la investigación que ya desarrolló en su tesis doctoral sobre la Universidad de Madrid en los primeros años del franquismo.

El Instituto continúa dedicando una cantidad de su presupuesto a la adquisición de obras que engrosan el fondo bibliográfico de historia de las universidades con el que cuenta la biblioteca de la Universidad Carlos III.

Próximas actividades del Instituto

Durante los días 24 y 25 de mayo de 2002 el Instituto tiene previsto organizar un curso sobre *Archivos Universitarios* que dirigirá el profesor José Ramón Cruz Mundet. La primera jornada se dedicará a analizar los fondos archivísticos para la historia de las Universidades y la gestión documental de los archivos universitarios. Para hablar de ello contaremos con la presencia de Ascensión Lluch (del Archivo Histórico de la Universidad de Valencia) y de Antoni Borfo (de la Universidad Autónoma de Barcelona) respectivamente. Se cerrará el día con la presentación del grupos de archiveros de la Conferencia de Archivos Universitarios (CAU), con la exposición de las comunicaciones presentadas y con una visita al archivo de la ciudad de Aranjuez. En la segunda jornada participarán Elena Hernández Sandoica (de la Universidad Complutense de Madrid), que abordará el asunto de los archivos universitarios desde la perspectiva de los investigadores que en ellos han trabajado, y Agustín de Asís (Universidad Carlos III) que hablará sobre el acceso a los archivos y documentos universitarios. Para finalizar el curso se organizará una mesa redonda a la que además de los participantes mencionados acudirán José Luis Peset (del Centro de Estudios Históricos del CSIC) y María Carmona de los Santos (del Archivo Histórico Nacional).

El número quinto de los *Cuadernos del Instituto* se cerrará en la primera semana de septiembre de 2002, por lo que a lo largo del curso podrán enviarse artículo y colaboraciones propuestas al consejo de redacción, así como reseñas bibliográficas y noticias.

NOTICIAS

Service des Archives de l'Université Catholique de Louvain

Creado en marzo de 1982 este servicio, entendido fundamentalmente como instrumento de logística científica, asume la responsabilidad sobre el conjunto de archivos conservados en esa Universidad belga. Actualmente funciona bajo la dirección del profesor Paul Servais.

Además de esta misión principal centrada básicamente en la consulta, ayuda en la gestión de archivos y también en el apoyo a los miembros de la comunidad universitaria tanto en sus investigaciones como en la organización de cualquier evento, el Servicio de Archivos valora y conserva la memoria de este centro para fines culturales. En este marco viene organizando exposiciones anuales. En el curso 1999-2000 el tema fue el de la formación universitaria. Recorriendo los 575 años de formación en la Universidad de Lovaina, la exposición se centró en los métodos de aprendizaje agrupados en cuatro grandes grupos: la Universidad desde su fundación en 1425 hasta finales del siglo XVIII (enseñar a través de textos y de la discusión sobre ellos); 1834-1968 (la ciencia al servicio del proyecto humanista de participación en la sociedad), los años 60 y 70 (ser estudiante en los años del crecimiento) y la Universidad de hoy y mañana (entre los saberes técnicos e interactivos).

En el curso 2000-2001 fue la investigación el tema de la exposición. Investigación considerada en relación con las pasiones, los métodos y técnicas así como el desarrollo de éstas tratando de hacer ver que sólo el verdadero encuentro entre hombres y mujeres hace posible el avance del conocimiento. Un catálogo compuesto por veintinueve contribuciones muestra cómo la investigación se construye a partir de unos horizontes y mediante unas prácticas concretas. Con este punto de partida se invita al lector al descubrimiento de las caminos de la investigación en la Universidad Católica de Lovaina desde 1834. Una jornada de estudio culminó la exposición. De ella surgió la publicación de *Entretiens de Louvain la Neuve*, que, desde ese momento, acompañarán a cada una de las exposiciones realizadas. Para la próxima, ya en marcha, el tema propuesto es el de la vida cotidiana de los estudiantes. De los catálogos surgidos de las dos exposiciones mencionadas damos cuenta en la sección *Bibliografía*.

En el marco estricto de las misiones archivísticas el Servicio vigila la conservación de los fondos que le son confiados, organiza su consulta y los hace accesibles mediante el mantenimiento de una sala de lectura, la publicación de inventarios y la actualización de su página web. Además, publica una colección de los inventarios de los fondos depositados en sus distintas colecciones y edita tres veces por año una Pequeña Gaceta de Archivos, centrada en cuestiones propiamente archivísticas, con voluntad de ser una puerta abierta sobre el mundo de los archivos.

Igualmente, el Servicio de Archivos juega un papel prospectivo y de investigación al agrupar todo tipo de información dispersa (periódicos estudiantiles, secuencias televisadas) y al impulsar la creación de nuevos documentos (grabaciones en vídeo de acontecimientos universitarios, recopilación de testimonios...). De igual manera persigue el crecimiento de su colección. Para ello no duda en acudir a todos los miembros de la Universidad, a sus familiares y amigos con el fin de comprar y adquirir tanto documentos antiguos como copias.

Por último, este Servicio participa con la inscripción de la Universidad de Lovaina en las redes de investigación sobre archivística y sobre historia de las Universidades. Así ha participado en el coloquio de Sevilla del CIA en septiembre de 2000, en el encuentro de París de marzo de 2001 sobre la problemática de los archivos electrónicos y en el reciente congreso de Londres—septiembre 2001—organizado por el ARSC/IASA.

Para más información puede dirigirse al Service des Archives de l'Université Catholique de Louvain. Rue Montesquiou, 27. 1348 Louvain-la-Neuve (Bélgica) o consultar la página web: www.arcvucl.ac.be

Cuatrocientos cincuenta aniversario de la fundación de la Universidad de México

El 21 de septiembre de 1551, desde la ciudad de Toro, el príncipe Felipe, en nombre de su padre, emitió las cédulas que mandaban la fundación de la universidad real de México. En el marco de los festejos conmemorativos organizados por la Universidad Autónoma Nacional de México (UNAM), hemos sido invitados a asistir, en el mes de septiembre, a algunos de los actos preparados con este motivo.

El día 21 tuvo lugar, en el Palacio de la Antigua Escuela de Medicina, la investidura de varios doctores *honoris causa*, entre ellos la

del profesor Mariano Peset Reig, miembro de nuestro Instituto. Los otros doctores fueron Michael Francis Atiyah, Clementina Díaz y de Ovando, Walter Greiner, Teodoro González de León, Elena Poniatowska, Arcadio Poveda, Alejandro Rossi y Andrew V. Schally. La semblanza de Mariano Peset fue leída por Fernando Serrano Migallón, director de la Facultad de Derecho de la UNAM. Resaltó su interés por la historia de las universidades y su intensa relación con la Universidad Autónoma Nacional de México. En su respuesta, el profesor Peset, agradeciendo la distinción recibida en nombre de los restantes doctores *honoris causa* de habla hispana, aludió a la universidad fundada en 1551 en la Nueva España.

Siguiendo con las celebraciones, durante los días 24 a 26 se desarrollaron, en las salas del Museo Universitario de Ciencias y Arte (MUCA), las sesiones del *VIII Congreso Internacional de Historia de las Universidades Hispánicas*, organizado por el Centro de Estudios sobre la Universidad (CESU). Inaugurado por la Dra. Olga Elizabeth Hansberg Torres, Coordinadora de Humanidades, las ponencias se agruparon en torno a diez mesas en las que se trataron las siguientes materias: fundación y carácter de las universidades modernas; sociedad y saberes; graduados universitarios; problemática y reforma universitaria en el siglo XX (1 y 2); colegios e institutos en el Antiguo Régimen; hacienda universitaria; las universidades y el clero regular; los rectores y el gobierno universitario y la ciencia jurídica y su enseñanza.

La publicación de sus actas nos permitirá una más detallada y cabal referencia de lo que estas jornadas han supuesto.

Por último, tuvimos ocasión de asistir, también en la sede del MUCA, a la exposición *Tan lejos, tan cerca: a 450 años de la Real Universidad de México*. Organizada por Clara Inés Ramírez, Armando Pavón y Mónica Hidalgo, la muestra da a conocer los primeros resultados de un proyecto de recuperación, censo y estudio de retratos de graduados universitarios novohispanos. Sin lugar a dudas, una mirada novedosa a la historia universitaria colonial a través de noventa y ocho magníficos óleos.

No debemos cerrar estas líneas sin reseñar la entrañable acogida de los miembros del CESU, tanto organizadores como participantes en estos acontecimientos, así como el apoyo institucional de la UNAM, todo lo cual ha contribuido a que estos actos se hayan desarrollado en un clima del que queremos y debemos dejar constancia.

PUBLICACIONES RECIBIDAS

- Pedro Ballesteros Torres, «Documentos de interés para Alcalá de Henares en la sección de Manuscritos de Biblioteca Nacional de Madrid (mss. 4.000-4.999)», *Anales Complutenses*, 12 (2000) pp. 177-218.
- Boletín de historia de la educación*, 33 (2001), Sociedad española de historia de la educación.
- Pierre Braun, *Droits en devenir*, número monográfico de *Cahiers de l'Institut d'Antropologie Juridique*, 2 (1998).
- Raúl Domínguez Martínez, *Historia de la física nuclear en México. 1933-1963*, México, UNAM/CESU, 2000.
- Renato Frezzotti, Gigliola Terenna, Francesca Vannozzi (Eds.), *La collezione degli strumenti di oculistica*, Siena, Centro Universitario per la tutela e la valorizzazione dell'antico patrimonio scientifico senese, 2000.
- Vittorio Lazzarini-Lino Lazzarini, *Maestri-scolari-amici. Commemorazioni e profili di storici e letterati a Padova alla fine dell'Ottocento nel Novecento*, a cura di Giorgio Ronconi-Paolo Sambin, Trieste, Edizioni Lint, 1999.
- Alberto David Leiva, *Lecturas e ideas jurídicas*, Buenos Aires, Dunken, 1997.
- y Ezequiel Abásolo, *El constitucionalismo argentino en el siglo XX*, Buenos Aires, Dunken, 2000.
- «Historia del grado académico y del título habilitante para ejercer en la abogacía en la República Argentina», en *Ensayos de Historia social, política y militar argentina*, Buenos Aires, Academia Argentina de la Historia, 2000, pp. 9-25.
- Miscelánea Alfonso IX 2000*, Salamanca, Centro de Historia Universitaria (Universidad de Salamanca), 2001.
- Tiziana Olivari, *Dal chiostro all'aula. Alle origini della Biblioteca dell'Università di Sassari*, prólogo de Gian Paolo Brizzi, Roma, Carocci, 1998.
- Petite Gazette des Archives*, 3 (printemps 2001), Services des Archives de l'Université Catholique de Louvain.
- Revista de Hispanismo filosófico*, 5 (2000).
- Álvaro Rojas Marín, *Construyendo una Universidad*, Talca, Editorial Universidad de Talca, 2000.
- L. Sitran Rea (Ed.), *Istituzioni culturali, scienza, insegnamento nel veneto dall'età delle riforme alla restaurazione (1761-1818)*. *Atti del*

- convegno di Studi. Padova 28-29 maggio 1998*, Trieste, Edizioni Lint, 2000.
- María Cristina Vera de Flachs, *Finanzas, saberes y vida cotidiana en el Colegio Monserrat. Del antiguo al nuevo régimen*, Córdoba, Ediciones del copista, 1999.
- y Remedios Ferrero Micó, *Finanzas y poder político en las universidades hispanoamericanas. El caso de Córdoba. 1613-1854*, Córdoba, 1996.
- Emanuela Verzella, *Nella rivoluzione delle cose politiche e degli umani cervelli. Il Odibattito sulle Lettere teologico-politiche di Pietro Tamburini*, Florencia, 1998.

PRESENTACIÓN DE ORIGINALES

1. Los autores enviarán su colaboración en disquette o por correo electrónico a la redacción. Cada número se cierra en la primera semana completa de septiembre. Junto al trabajo debe aparecer un resumen en castellano e inglés de una extensión máxima de cien palabras así como las palabras clave que estime oportunas el autor o la autora.

2. En la redacción no se usará negrita ni subrayado. Tampoco se utilizarán textos en mayúsculas para títulos o epígrafes.

3. Las citas deberán ir a pie de página. La bibliografía se citará con el siguiente orden: autor (nombre de pila y apellidos), título de la obra en cursivas, ciudad y año. Para separar estos datos se utilizará la coma. En el caso de artículos, éstos irán entre comillas. Los títulos de revistas no irán abreviados y se pondrán en cursiva, el número de la revista en arábigos y el año entre paréntesis. Cuando se cite la misma referencia varias veces, se hará completa la primera vez y abreviada en las restantes, sin utilizar locuciones latinas.

4. El nombre del autor y la institución a la que pertenece aparecerá al final de la colaboración.

5. La redacción acusará recibo de los originales, que serán sometidos a la valoración de dos lectores anónimos miembros del consejo asesor. Su publicación podrá ir condicionada a la introducción de modificaciones de acuerdo con los criterios de los evaluadores y la redacción.

6. Asimismo se informará de las publicaciones recibidas que podrán ser recensionadas.

INSTITUTO ANTONIO DE NEBRIJA
PUBLICACIONES

CUADERNOS

- Vol. 1 (1998)
- Vol. 2 (1999)
- Vol. 3 (2000)
- Vol. 4 (2001)

BIBLIOTECA

1. Estado de la Universidad de Alcalá (1805)
Estudio preliminar de José Luis Peset
Edición de Diego Navarro
 2. La investigación en la universidad
Edición de Carmen Merino
 3. Orientalismo y nacionalismo español
Aurora Rivière
 4. El estudio del derecho
Manuel Martínez Neira
 5. Autonomía y reformas en la Universidad de Valencia
Daniel Comas Caraballo
- Textos y manuales en la universidad liberal
Edición de Manuel Ángel Bermejo Castrillo
En preparación